

Programa de Formación de Liderazgos Innovadores para un Nuevo Acuerdo Democrático

Carta Metodológica

Contextualización - Antecedentes

América Latina enfrenta una serie de desafíos sociopolíticos que amenazan la consolidación de una democracia más inclusiva. Entre uno de los puntos más importantes se encuentra la persistente desigualdad, que convierte a la región en la más inequitativa del mundo. Esta distribución injusta de la riqueza restringe el acceso a derechos fundamentales, perpetuando las brechas estructurales que erosionan la confianza ciudadana en las instituciones democráticas.

Además, la falta de acciones concretas en agendas claves como la crisis climática y el cierre de la brecha de género y el avance de gobiernos autoritarios, con agendas que vulneran los derechos de las minorías, agravan el panorama. Aunque estas problemáticas presentan particularidades locales, juntas profundizan la desafección hacia los sistemas democráticos tradicionales.

En este contexto, los jóvenes enfrentan serias limitaciones para participar en la toma de decisiones políticas, mientras que las mujeres sufren una doble barrera: la violencia de género, que no solo pone en riesgo su seguridad, sino que también restringe su participación activa en los espacios públicos y políticos. Esta brecha también se profundiza en términos étnicos y raciales.

Por su parte, los entornos digitales, que en principio emergieron como nuevos espacios de participación, se han convertido en escenarios hostiles. La proliferación de desinformación, discursos de odio y vigilancia restringe el debate público libre y seguro. Todo esto ocurre en un momento en que el 69% de la población de 16 a 25 años en América Latina y el Caribe se siente insatisfecha con el desempeño de la democracia, no se identifica con ningún partido político y

percibe que sus países son gobernados en beneficio de grupos poderosos, más que del bien común.

Ante la falta de respuestas gubernamentales efectivas, es urgente repensar narrativas y marcos democráticos para atender estas demandas y garantizar el efectivo cumplimiento de los derechos humanos. Pese a este escenario adverso, las juventudes mantienen un alto interés por participar políticamente, principalmente a través de organizaciones no gubernamentales, estudiantiles, vecinales o incluso partidos políticos.

En este marco, en 2021, desde [Asuntos del Sur](#), se dio vida al [Proyecto AltaVoz](#), espacio de fortalecimiento de las capacidades de incidencia y la vinculación del entramado de organizaciones y activistas para el posicionamiento de sus agendas a través de la operatividad del [Nuevo Acuerdo Democrático \(NAD\)](#) en el Salvador y Guatemala.

Durante 2023, se llevó a cabo el programa de formación “El Centro del Sur” el cual buscó articular los esfuerzos y lazos generados en un espacio co-creado a partir del diagnóstico [“Portavoces: juventudes activas en Centroamérica y México”](#). Como resultado de este proceso de construcción colectiva, surgió la Red de Incidencia de Juventudes RADAR: un espacio que articula liderazgos juveniles de Centroamérica y México con objetivo de generar debates e incidencia en cada país. Al mismo tiempo, publicamos [“Futuros posibles”](#), un diagnóstico sobre las principales problemáticas de las juventudes en la región andina y el cono Sur. Convencidos que las estrategias deben ser regionales, durante el 2024 fortalecimos nuestro trabajo en el Cono Sur poniendo énfasis en la articulación de liderazgos en Argentina que tuvo como primer espacio el Encuentro nacional de juventudes que decantó en la formación de la [Red argentina de juventudes](#).

Conscientes de que los desafíos del futuro requieren soluciones audaces y colaborativas, desde AltaVoz se ha lanzado una nueva convocatoria enfocada en cuatro temas prioritarios para la región. Estas iniciativas buscan articular múltiples actores y sectores para proponer enfoques innovadores que fortalezcan la democracia y mejoren las condiciones de vida en América Latina.

Introducción

El **Seminario de Liderazgos Innovadores** tiene como objetivo principal fortalecer las capacidades de incidencia política de las juventudes en temáticas clave para América Latina. A través de la exploración de enfoques y narrativas innovadoras frente a los desafíos democráticos contemporáneos, este espacio se propone como un punto de encuentro virtual para el diálogo político y la colaboración.

Utilizando una plataforma en línea de la academia de innovación política, con encuentros tanto sincrónicos como asincrónicos, el seminario abordará temas fundamentales como: **“Nuevas narrativas políticas en la era de las redes sociales”, “prevención de violencias en política y promoción de la paridad”, “democracia ambiental: Territorios, sostenibilidad y el Acuerdo de Escazú como herramienta política para el activismo”,** Continuando con un módulo de **“cuidados digitales y protocolos de manifestación pacífica, mecanismos de prevención y mitigación de violaciones a los derechos humanos”,** y **“finalizando con herramientas para la defensa de derechos colectivos: Litigación estratégica, herramientas colaborativas y veeduría ciudadana”.**

Este seminario busca proporcionar a las juventudes herramientas prácticas y espacios de reflexión que les permitan impulsar acciones transformadoras en sus contextos locales y regionales.

Objetivos Específicos

Los objetivos específicos del seminario son:

- **Explorar enfoques y narrativas innovadoras frente a desafíos democráticos contemporáneos**
- **Fortalecer las capacidades de incidencia política de las juventudes en temáticas específicas en América Latina**
- **Fomentar la articulación de liderazgos regionales buscando construir espacios de diálogo político y colaboración.**
- **Promover la participación segura y efectiva en espacios digitales.**

Participantes y Requisitos

Público destinatario: Juventudes de entre 18 y 35 años que participen en colectivos y organizaciones cuyos proyectos estén orientados a liderazgos juveniles ambientales, feministas y poblaciones históricamente marginadas de los espacios de toma de decisión (migrantes, comunidades originarias o afrodescendientes, y diversidades de género).

El curso es de carácter gratuito para las personas participantes y se cuenta con un cupo de 400 vacantes. En caso de superar el cupo, se utilizarán los siguientes criterios de selección:

- Diversidad geográfica (país y localidad de procedencia)
- Diversidad de género
- Diversidad étnica-cultural
- Diversidad etaria
- Pertenencia organizacional/institucional

Modalidad y Temporalidad

Los seis módulos teórico-prácticos del programa estarán disponibles para su lectura y consulta de forma asincrónica durante los meses de mayo y junio de 2025. Cada semana se habilitará un nuevo módulo, permitiendo una semana para la lectura de los contenidos asincrónicos (incluyendo materiales didácticos y actividades de trabajo) para poder participar, durante la misma semana, en la clase sincrónica.

El tiempo estimado para la consulta y evaluación de cada módulo es de 4 horas. Además, el programa incluye 6 talleres sincrónicos de 1 hora y 30 minutos cada uno. En total, la cursada tiene una duración estimada de 35 horas.

Métodos y Estrategias de Enseñanza

- **Aprendizaje autogestivo** a través de plataformas virtuales.
- **Aprendizaje entre pares** y vinculaciones con líderes/as, organizaciones y colectivos de toda la región.
- **Acompañamiento y mentoreo** personalizado a través de personas especialistas.

¿Qué desarrollarás?

- Capacidad para comprender y analizar las transformaciones sociales en América Latina dentro del contexto del Sur Global, identificando desafíos democráticos contemporáneos y diseñando enfoques innovadores para abordarlos.
- Habilidades de liderazgo, aplicables en su organización y/o comunidad local.

- Competencias mínimas para diseñar, implementar y evaluar estrategias de incidencia en políticas públicas y procesos democráticos.
- Habilidad para identificar narrativas relevantes y usarlas como herramientas de transformación social.
- Habilidad para gestionar riesgos en espacios digitales, priorizando la seguridad y el respeto en los debates
- Desarrollo de habilidades para comunicar ideas de manera clara, efectiva y convincente en diferentes escenarios.
- Uso de narrativas que conecten con audiencias diversas para impulsar procesos democráticos.

Estructura y Contenidos

Se trata de una instancia en línea con espacios autogestivos y sincrónicos a través de una plataforma virtual en la academia de innovación política, en la que se habilitarán cinco grandes ejes temáticos para la formación de las juventudes participantes del Programa. Cada módulo contará con un material de lectura, una actividad de autoevaluación y una clase sincrónica.

Módulos obligatorios

1. Módulo teórico-práctico: Revista Anfibia (Argentina)

En este módulo se abordan las estrategias de comunicación efectiva en campañas informativas, a partir de análisis de mensajes, formatos y narrativas de impacto. Se explorará cómo operan las derechas en el entorno digital y qué herramientas pueden potenciar la comunicación democrática y con foco en derechos humanos.

2. Módulo teórico-práctico: Asuntos del Sur

Este módulo aborda cómo prevenir las violencias en la política y promover la paridad desde una mirada de democracia diversa. Propone comprender y transformar la participación juvenil en contextos atravesados por desigualdad y violencia. Con enfoque interseccional y de género, visibiliza las barreras que enfrentan especialmente mujeres, disidencias y juventudes racializadas, junto a sus estrategias de resistencia. Busca fortalecer liderazgos juveniles diversos hacia una democracia más inclusiva y feminista en la región.

3. Módulo teórico-práctico: Dictado por Girl Up Latam

En este módulo se aborda la relación entre democracia ambiental y sostenibilidad en América Latina, yendo desde el contexto global y

regional. A través del análisis de casos en Chile y Argentina, se estudiará la implementación del Acuerdo de Escazú y las luchas territoriales por los derechos colectivos.

4. Módulo teórico-práctico: Cristosal (El Salvador)

Este módulo propone una introducción a la resistencia civil no violenta como estrategia de transformación social, explorando sus métodos históricos y su evolución en contextos autoritarios. Se abordan herramientas digitales, análisis estratégico y técnicas de investigación para optimizar la organización, la difusión de mensajes y la movilización. A través de casos, debates y ejercicios prácticos, se reflexionará sobre cómo incidir en la opinión pública sin recurrir a la violencia.

5. Módulo práctico-teórico: Artículo 19 (centroamerica y Mexico)

En este módulo se ofrecen herramientas para prevenir y mitigar violaciones a derechos humanos desde un enfoque integral. Se abordarán mecanismos internacionales de protección, estrategias de documentación, análisis de riesgo, seguridad digital y litigación estratégica. A través de casos, ejercicios y proyectos prácticos, se fortalecerán capacidades para incidir desde lo jurídico, lo digital y la comunicación pública.

6. Herramientas para la acción: Liderazgo y diseño de proyectos innovadores con impacto. Asuntos del Sur

En este módulo se abordan, las habilidades de liderazgo y herramientas para el diseño de proyectos innovadores con impacto social. Prototipado de iniciativas de impacto social. Pensamiento sistémico, Liderazgo transformacional y metodologías ágiles centradas en la ideación y planificación de proyectos con impacto sostenible

Matriculación y Tutoriales

A los participantes seleccionados se les enviará un correo electrónico con las credenciales de acceso a la Academia de Innovación Política desde academia@asuntosdelsur.org

Evaluación de desempeño: Metodología y Acreditación

La evaluación del desempeño de los/las participantes tendrá lugar en la instancia autogestiva en el seminario, a partir de la cual se dispondrán una totalidad de 4 intentos de error en la realización de los cursos temáticos y deberán cumplir con al menos un mínimo de 60% de respuestas correctas al finalizar cada eje temático y así, avanzar al siguiente.

Entrega final: una grilla con el diseño de una breve propuesta de aplicación de los conocimientos adquiridos en una iniciativa de fortalecimiento de capacidades de incidencia o de fortalecimiento democrático de un proceso o agencia institucional.

Importante: Para finalizar el curso y obtener el certificado del seminario, no es necesario completar la grilla de diseño del proyecto. Será suficiente con realizar las cinco evaluaciones y estar presentes en los cursos sincrónicos.

Cronograma de cursada

Cronograma del curso	
<input checked="" type="checkbox"/> 13 de Mayo	Apertura de inscripciones
<input checked="" type="checkbox"/> 26 de Mayo	Cierre de inscripciones
<input checked="" type="checkbox"/> 27 de Mayo	Asignación de vacantes
<input checked="" type="checkbox"/> 29 de Mayo	Inicio del seminario Clase 1
<input checked="" type="checkbox"/> 5 de Junio	Clase 2
<input checked="" type="checkbox"/> 12 de Junio	Clase 3
<input checked="" type="checkbox"/> 19 de Junio	Clase 4
<input checked="" type="checkbox"/> 26 de Junio	Clase 5
<input checked="" type="checkbox"/> 3 de Julio	Clase 6